# Escuela N°136

El 17 de marzo de 1935 se inauguró la Escuela 136, en una casa de propiedad del señor Hipólito Hernández, quien la había cedido para tal fin accediendo a un pedido realizado por Luis Iglesias.

El edificio se ubicaba en el solar "d" de la manzana 188. Calle 3 entre 4 y avenida 2.

Tuvo al principio 35 alumnos atendidos por el maestro y director Cipriano Ferreyra que fue trasladado de la escuela 37. Ya en septiembre contó con su primera maestra, señorita Margarita Allende.

El primer año funcionaron Primero Inferior y Primero Superior. Los grados eran en esa época : 1º inferior, 1º superior, 2º, 3º, 4º, 5º y 6º.

Durante 1936 el progreso fue evidente. Se incorporaron nuevos docentes: Clara Winter de Ferreyra, Hilda Silva, Nélida "Titina" Semino y Carmen Valdivia.



Escuela 136. Calle 3 entre 4 y avenida 2.

Cipriano Ferreyra nació en Vera, Provincia de Santa Fe. Trabajó en La Forestal, pero su vocación era la de enseñar.

Se casó con Clara Winter, que también fue maestra de la escuela.

Tuvieron 2 hijos varones, Ricardo y José María.

En 1936 se constituyó la Cooperadora Escolar Mariano Moreno, bajo la presidencia del vecino, señor Francisco Pibernus.



Cipriano Buenaventura Ferreyra. Primer Director de la Escuela 136.

Con fecha 31 de octubre de 1936, el Director Cipriano Ferreyra presentó a la comunidad una Reseña Histórico - Geográfica de P. R. Sáenz Peña.

En el capítulo referido a la Instrucción Pública destacó la elevada misión patriótica que cumplió la escuela influyendo en el niño y, mediante él, en los adultos provenientes de remotas regiones, para infundir en ellos el sentimiento de gratitud y respeto hacia la Argentina.

-15-

## INSTRUCCION PUBLICA .-

En la planta urbana existen cinco escuelas dependientes del Honorable Consejo Nacional de Educación, a las que concurren 1 740 alumnos, distribuidos en la siguiente forma:

Escuela	Nº	31	750
Escuela	Nº	37	370
Escuela	Nº	166	400
Escuela			140
Escuela	Nº	252	80

Estos alumnos reciben instrucción impartida

por 62 maestros de grado y especiales.

Existe también un instituto de enseñanza comercial, cuatro academias de corte y confección y un conservatorio de música, grí como una escuela de música, costeada por la Municipalidad.

Posee la población una Biblioteca Popular, denominada "Sarmiento", con mil volúmenes.

Ante tan variada inmigración, que felizmente en su mayoría llega a la zona con ansias de trabajo y progreso, la escuela ha tenido que cumplir una elevada misión patriótica, cual es la de infundir en el niño y mediante él, en los adultos, el sentimiento de gratitud y respeto hacia este suelo ubérrimo que da albergue ge neroso a seres pertenecientes a las mas variadas razas, provenientes de la s mas remotas regiones.

Ardua ha sido la empresa en su primera etapa, pues se ha tenido que luchar en muchos casos, con la rebeldía propia de núcleos que no podían o no querían comprender la realidad viviente, y pretendían implantar en esta tierra a veces demasiado liberal, sus costumbres, leyes y tradiciones, muy respetables por cierto en su lejano país, pero violatorias en muchos casos de las normas claras y precisas establecidas en nuetra Carta Magna.

La influencia de la escuela primaria ha conseguido arraigar suficientemente en esos corazones, el sentimiento de argentinidad, de tal suerte que puede asegurarse, sin temor a equivocos, que en esta hermosa región del Norte Argentino, se esta plasmando una raza, pletórica de optimismo, respetuosa de las leyes y tradiciones y con un acendrado amor hacia la patria y hacia la insignia azul y blanca. Frente a la necesidad absoluta y perentoria de contar con agua dulce, como medio de intensificar el progreso de la región y de salvaguardar la salud de la población, Ferreyra, mencionó la posibilidad de traer agua dulce desde el Paraná, señalando que sería una obra gigantesca y de gran costo.

Para ver concretado ese deseo hubo que esperar 42 años. (El acueducto se inauguró en 1978).

## NECESIDADES PERENTORIAS .-

El agua que consume la may or parte de la

población no es potable, pues contiene en al gunos casos gran

cantidad de sal y en otros potasa.

Dicha agua proviene de perforaciones efectuadas a seis, siete u ocho metros de profundidad, siendo indudable que en cualquier momento representa un peligro para la salud pública, por la evidente facilidad con que la misma puede ponerse en contacto con las filtraciones de los pozos negros y ser en consecuencia contamidada.

El Ministerio de Obras Públicas, con elevado criterio, ha instalado una máquina perforadora, con el objeto de buscar agua potable.

A pesar de estar muy adelantada dicha perforación, según alguncs a 800 metros, no se encuentra agua buena, y es creencia ge neral, que tan elevados propósitos no se verán coronados por el éxito.

guedaría entonces sólo una solución, cual es la de traer agua del Río Parana que dista 173 kilómetros.

Sería una obra gigantesca, de gran costo, pero de llevarse a cabo, sin duda alguna intensificaría el progreso ya acentuado, en toda la región y convertiría a la misma en una comarca apta para la vida cómoda a higiénica.

Casi todas las casas de la planta urbana están provistas de aljibes o depósitos de agua llovida, que se conserva allí mas o menos en buen estado.

Otra de las necesidades que entra en la categoría de impostergables, es la que se refiere a la pavimentación de la ciudad, para eliminar la tierra que hace la vida tan molesta y anti-higiénica, ya que en la mayor parte del año, se sufre las consecuencias del polvillo que se levanta al menor soplo de aire, resultando insoportable cuando se hace sentir el viento cálido del norte.

La tercera e imperiosa necesidad, es la construcción de un Hospital Regional, obra que felizmente, parece próxima a llevarse a cabo.

#### EVOLUCION . -

Sintetizada en estas líneas la acción tesonera y progresista de los habitantes de este pueblo, puede apreciarse también la extraordinaria fase evolutiva que ha experimentado Sáenz Peña en el término de sólo 25 años, llegando a constituir en la actualidad, uno de los mas importantes y bien cimentados factores económicos del Territorio.

Volviendo la vista al pasado sólo vemos en su comienzo, cuatro o cinco ranchos, levantados a manera de desafío, y ésto bien podríamos decir, ayer, ya que 25 maños en la historia de los pueblos constituyen un insignificante lapso de tiempo.

En são un cuarto de siglo, este pueblo, que marcha firmemente ahacia un seguro porvenir, ha experimentado tal cambio, han sido tan asombrosas su evolución y su progreso, que ni aún los mas optimistas, pensaron jamás, que en tan contados años y pleno corazón de este Chaco rico en absurdas leyendas, pudiera erigirse con tanta facilidad, una ciudad tan plena de pujanza económica, hazaña comparable solamente con la sorprendente transformación de los pueblos del Oeste americano.

## PORVENIR .-

Cimentada la agricultura mediante la fertilidad de su suelo y dotada Sáenz Peña de fábricas encargadas de la industrialización del producto en sus distintas acepciones, resulta fácil pronosticar un halagueño porvenir, que sin duda alguna no será alterado, ni aún contando transitoriamente con factores imprevistos y adversos.

Sáenz Peña, Octubre 31 de 1936

Cipriono men

Es reproducción del original.